

EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito, (Ecuador). — Viernes 12 de Abril de 1901.

AÑO II. — NUMERO 296

Gran Hotel Francés

DE LOS

SEÑORES CHARRIAUD & CIA.

Ponen en conocimiento del público que desde el día 1° de Marzo queda abierta una Sucursal en Ambato, en la casa de la Sra. María Fernández, situada en toda la esquina de la plaza principal, al lado de la Municipalidad, en el punto más central de la ciudad, con el nombre de GRAN HOTEL FRANCÉS.

En este bien organizado establecimiento ponemos á disposición del público toda clase de comodidades; alojamientos amueblados y bien aseados, timbres eléctricos en todos los cuartos, salón particular, servicio esmerado en todo y mucho asco. Cocina inmejorable y delicada.

Acabamos de recibir directamente de Burdeos, de las casas Babín y Bardinot un grande surtido de vinos y licores finos de las mejores marcas.

Panadería en el mismo Hotel.

El Sr. Charriaud muy conocido en el país ha resuelto poner en este mismo Hotel una Casa de Consignación con la que nuestra clientela quedará muy satisfecha por la prontitud que tendremos en despachar las mercaderías. Al llegar á la casa todas las mercaderías serán pesadas y examinadas para ver si están conformes con las guías de los expeditarios; escogeremos los arrieros más honrados y conocidos.

Para mayor facilidad de los pasajeros tenemos en el Hotel de Quito y de Ambato la Empresa de Omnibus nuevos de los Sres. Cordovez y Cia., que hacen viaje de Ambato á Quito en un día; también van á Riobamba y Cajabamba. Servicio regular, dos veces á la semana.

NOTA.—Todos los pasajeros que deseen que se les retenga asientos pueden anticipar por telégrafo.

En el Hotel de Quito abriremos pronto una gran panadería al estilo "FRANCO SUIZO."

NO SE PIERDA LA OCASION

De comprar pagando solamente el diez por ciento semanal.

Relojes de oro y plata desde cinco sures.

Alhajas finas de brillantes, perlas y piedras finas para todos los gustos.

Leontinas y cadenas de plata y oro.

Carrera Venezuela, N.º 72, frente á la Sastrería de los señores Váscquez y Endara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. CHAMBAUD.

INVASION!

A los cazadores y aficionados
Vendo Escopetas Francóses, Inglesas, Es-
pñolas y Belgas de todo sistema y calidad
á precios muy bajos.
Rifles de salón y pistolas, calibres 6 milí-
metros y 9 milímetros.
Revolveres Smith y Newson, Hammerless,
Faby, Americanos, Francóses y otros siste-
mas y clases, siendo el muelle precio de
\$ 3.
Hay también un variado surtido en cartu-
ches y balas, municiones, tijeras, pinzales,
machetes cubanos, navajas, cuchillos para
manos, máquinas de peluquero y para pelar,
cuchillos etc., etc., y un lindo surtido en toda
clase de mercaderías y útiles de oficina.

¡AVISO IMPORTANTE!

Para facilitar las compras á las personas
desempeñadas de tener cosas de buena grado, bu-
nos y baratos la casa vende pagando sola-
mente el diez por ciento de la compra; y se-
tualmente, al mismo precio que al contado.
Carrera Venezuela, N.º 72, frente
á la Sastrería de los señores Váscquez y En-
dara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. CHAMBAUD.

Escuela de Artes y Oficios

Desde el primero de Abril próximo se recibirán toda clase de obras en los talleres de Carpintería, Carrocería, Zapatería, Herrería, Mecánica, Sastrería y Tonería. Precios convencionales.

Se compran pieles de toda clase.

El Director.—S. PEREZ

Alejandro S. Melo

tiene el honor de poner en conocimiento de su clientela que pueden dirigirse al Teléfono N.º 71, á cualquiera hora del día y de la noche, en que estará listo para ofrecer sus servicios profesionales, exceptuando las horas de 9 á 10 a. m. y de 3 á 5 p. m.

Quito, Marzo de 1901. (8 v.)

Nueva Ley de Aduana

Vendo á precios bajísimos: Telas de seda, lana y algodón última novedad, para blusas y vestidos.

Sombreros elegantes, que se adornan al gusto del cliente. Igualmente un lindo surtido de fantasías de última moda en albornos, cintas, flores, encajes, pasamanerías, calcetines, medias para señoras etc. etc.

Carrera Venezuela, N.º 72, frente á la Sastrería de los señores Váscquez y Endara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. CHAMBAUD.

COGNAC BISCUIT

DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.

Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.

Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

GONZALEZ Y RIVAS.—Comisionistas

—CASILLA N.º 4—GUAYAQUIL—

Oficina, calle de Pichincha, casa del Sr. Aurelio Aspizua, al lado del Banco del Ecuador—Guayaquil

GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N.º 45, antigua calle de la Platería, casa del fiasco Sr. Dr. Ricardo Valdivieso).

Se sirve Bistec, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Pauchas calientes de toda clase. Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se preparan Cocktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

SUCURSAL LA ITALIA

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y preciosos. Victoria Espumante y Grinolino. Braichette y Lágrima Cristi. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chartrós. Freisa y Curazao. Falerna y Cogueao Gallito. Malvasia y Mistela en botellas de fantasia.

Vinos Francóses.—Champagne Montebello. Champagne Sarmout. Vino Sauterne y Bitter Aperitif. Vino Gravé del más fino y Bitter Augusturo.

Vinos Españóles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.

Vinos Portugueses.—Oporto Gilbey y Agua Apollinaris. Oporto Carrasco y Torres. Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrillos. Vermouth Torino legítimo. Vinos Burdeos San Julián. Vermouth Francés N.º 1 P.

Botellas.—Vino Burdeos común.

Barriles.—Jerez Seco, Jerez Dulce, Jerez Abocado, Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locumba (Perú). Mayoreo de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Camarones ó Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinas sin espinas. Caracoles y Mantecilla extranjera. Carr Bilk. Sardinas en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salsichitas Peñafías. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Choros en miniatura de Chiloé (Chilo). Salsichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Holandés. Espárragos y Puntos de Espárragos. Cruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa á la Juliana. Jamonos de perni y Bacalao por mayor y menor. Lámparas y Picadotes Universales. Chocolate de varias clases. Confités en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustina para planchadoras. Pasas, Cocos, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete

Acaban de llegar

Gran novedad en conservas.

Blok de seis cajas de conservas diferentes.

Blok de un almuerzo completo con vino y cognac.

Maqueros á la Marinié en vino blanco.

Atún á la Marinié.

Sardinas en aceite, en tomate y en mantequilla.

El acreditado Mallorca "moscoso" se halla de venta en las principales cantinas de esta Capital.

La Cruzada

Se ha verificado ya el primer movimiento de los cruzados de Tíapala y Cumbal, como puede verse por el telegrama de nuestro corresponsal que abajo copiamos. Era de preverse que en la frontera mala para las haciendas vecinas: los albigenses, los sarraecenos, los hereses á quienes se precisan combatir, congregados á muerte son los pacíficos caballos, los toros bravos, el manso buey, el inocente cordero. . . . Guerra á ellos! Guerra de cuatreros y ladrones! Guerra de pillos de cuertelidad! Para esto envían dinero los congregados de Quito, los obispos de Lima, los todos de toda la República que todavía creen en la resurrección de los muertos. . . . Lo que es de admirar es la poca longanidad de los Jéfas del Ejército ecuatoriano. ¿Cómo! ¿Se atreve una borla de violentos ó seiscientos bribanes á violar el territorio, á saquear propiedades de agnede el Carchi, y se les deja hacer impunemente, sin castigo ni fragmento en la obra criminal de darles su merecido! No le entendemos. El telegrama en cuestión dice así:

Tulcan, 11 de Abril de 1901.—Sres. Redactores de "El Diario": No sé si debo calificar de invasión el movimiento vandálico ejecutado por nuestros enemigos del ojo del presente. Dos partidas de cunehupas, de las organizadas en Cumbal apoyadas por el batallón Casabianca pasaron el Carchi. Las primeras tomaron la dirección de "Quebrada de Piedras" y el "Artezon", y el "Ca-abianca" siguió por Chiles para obrar en combinación. Y así sucesivamente, verdaderamente, pues cuando menos pensaron los pacíficos moradores de las haciendas vecinas cayeron sobre ellos y robaron todo el ganado y caballos que encontraron á su paso. Vivaquearon en la noche en territorio ecuatoriano, y al día siguiente por la mañana repararon la línea á disfrutar del magnífico botín de guerra.

A esto se reduce la tan cacareada expedición, preparada durante la cuarensa por los mitrados Moreno y Schumacher. En efecto, el clero del sur de Colombia ha hecho activa propaganda en el púlpito incitando á las turbas á una nueva Cruzada; pero esos buenos feligreses, si anhelan por la caída de los hereses del Ecuador, no quieren ya voluntariamente sacrificar sus vidas en aventuras entre estos dos bravos contra cast todo la tripulación que se puso en armas.

Para enmendar la plana acudí en seguida el General Benjamín Guerrero; y por más que se ha dejado oír su elocvente voz, no le han dado oídos los turqueses, y se mantienen en sus trece sin hacer caso á ese misionero militar. Mientras tanto los puros aguardan impertérritos en la frontera una nueva ocasión, para manifestar al mundo la manera como debe portarse el soldado convencido que defiende á la patria y al partido.

Corresponsal

UNA TRAGEDIA EN EL MAR

TERribLES ASESINATOS A BORDO DE UN BUQUE MERCANTE

Hace muchos años que la necrología del Océano, este enorme campo de luchas eternas, tanto entre el hombre con los elementos, como entre el hombre y sus semejantes, no contaba en sus san-

grientos anales un drama tan trágico como el que acaba de ocurrir en el Pacífico en los mares de Australia.

En efecto, desde que la civilización moderna ha abierto á la navegación y al comercio todos los mares, que ahora se encuentran cruzados periódicamente por buques mercantes de todas nacionalidades, la piratería ha desaparecido por completo, y los terribles corsarios de la Edad Media, han dejado el campo libre á los pacíficos navíos que pueden aventurarse tranquilamente por todos los mares, antes plagados de banditos.

Nada puede compararse, en efecto, á aquellas terribles escenas de caza y aboraje que tenían por teatro al impacible Océano y en que las cubiertas de los buques asaltados servían de plataforma donde se pasaba á cuchillo á toda la tripulación arrojándola en seguida al mar. El aboraje era el gran recurso de los piratas en épocas ominosas, que como hemos dicho, han desaparecido por completo. Ahora se pasaba á la mar y avarozados á la matanza, no atendían á más disciplina ni á más táctica que á su ferocidad.

Pero si el aboraje pirata era feroz y temible, no puede compararse con esas rebeliones de á bordo, muy frecuentes en otros tiempos en que la tripulación se levantaba en armas contra el Capitán y sus fieles, los pasaba á cuchillo en sus mismos camarotes y se apoderaba del buque, arrojándolo al mar, con el cargamento que á bordo, muy frecuentes en otros tiempos en que la tripulación se levantaba en armas contra el Capitán y sus fieles, los pasaba á cuchillo en sus mismos camarotes y se apoderaba del buque, arrojándolo al mar, con el cargamento que á bordo,

La justicia siempre implacable contra estos bandidos y las ciertas persecuciones que se les hacía, verdadera batida que tenía por campo, todo el Océano, han hecho muy raras estas insubordinaciones.

Así pues, más notable se hace el presente acontecimiento trágico ocurrido á bordo del navío Ethel partido de Broome, Australia, para ir á la pesca de perlas.

Esta insubordinación la hizo terrible y de resultados muy sangrientos. Seis hombres de la tripulación, siguiendo un complot fraguado con mucha anterioridad á los sucesos, se arrojaron de improviso sobre el Capitán, conllo á inermes, dándole una horrible muerte á hachazos.

Ante tan intempestivo asalto, el hijo del Capitán joven marino, intrépido y valiente se lanzó sin vacilar á la defensa de su padre. El oficial primero le secundó y se trabó una lucha cuerpo á cuerpo entre estos dos bravos contra cast todo la tripulación que se puso en armas.

Pero el resultado de la lucha tan desigual no podía ser dudoso; inútiles eran los prodigios de valor en aquel trance, contra adversarios inhumanos, bien preparados y dispuestos al crimen.

La escena que se desarrolló en el Ethel fué de un salvajismo feroz. En un momento se generalizó la lucha, ya cuerpo á cuerpo, provistos los asesinos de la terrible hacha de aboraje, y á balazos, amparándose tras de los mástiles, entre los rollos de cables, en todos los escotillles, en fin, que tiene un buque.

De esta tragedia que duró poco tiempo, resultaron muertos, á hachazos, como hemos dicho, el Capitán, su hijo y el primer oficial, quedando heridos muchos hombres de la tripulación.

Los tres cadáveres liados juntos por medio de cables fueron arrojados al mar.

El navío fué pillado, después de que los dos asesinos hubieron aú dado muerte á los últimos combatientes, á balazos.

Pero si terrible fué el crimen de estos asesinos, terrible va á ser el castigo que va á caer sobre ellos. Los culpables fueron denunciados, perseguidos y capturados prontamente.

En el juicio sumario que se les formó, dos de ellos, los principales culpables, responsables de haber ideado el infernal plan, han sido ejecutados. En cuanto á los otros cuatro que tomaron parte en él, fueron condenados á muerte, y, á la fecha, deben haber sido ejecutados. En cuanto á los otros cuatro, do condenados á trabajos forzados, á perpetuidad y han comenzado á extinguir su condena.

Literatura

OLIVERA

No intentes convencimiento de torpezas con los delirios de la mente loca! Mi trazo es el par los otros, sin rasas y luz como el cristal de roca!

Semejante al nocturno presagio, mi esperanza humana no mira el cielo, sólo contempla el esplendor del cielo.

Yanas son las imágenes que entraña tu espíritu infantil, santuario obscuro! Tu mundo es el par los otros, sin rasas y luz como el cristal de roca!

A través de este vértice que impuro, y avido de liricidad, vuelo en un arastro, siguiendo mas que posando en el viento, ó aguja seducida por un astro.

Instiló en que con tenaz murmullo exagere el lauce en que me entredo; yo soy alto, y el que al día siguiente lleva un broquel impenetrable al miso.

Fluido en el instante que me empuja, desprecio los salbes que señalas. "El ave cauta aunque la rama crujá; como que sabe lo que son sus alas!"

Erguido bajo el golpe en la gorra, me siento aspirar á la victoria. Largo freno en la adversidad podría quitarme el triunfo, pero no la gloria.

Deja que me persigan los abyectos. ¿Quiero arde la navida, aunque sea aboraje, que me posea el viento? ¡Vente más de la mar que el viento! es rica de mar y de perfume!

El mal es el teatro en cuyo foro la virtud, esa trágica descendia; en la siltilla de la adversidad podría quitarme el triunfo, pero no la gloria.

Alumbra es arde!—Asno encendido será el fuego voraz que me consume. ¡La perla bota del multico herido! ¿Vente más de la mar que el viento!

Los claros símbolos de que estoy afaño han de salir de la columna liosa. Hay plañidos que cruzan el pantano y los que se hunden en el mar.

Fuerza es que sufra mi pasión!—El palacio en la orilla que la ola azota. " ¡ma El insito es el naufragio del alma: vivo, se hunde, pero nunca, flota.

Depos el coto que yo me amolle! ¿Conseja el corazón, del que se ama? ¡Dios dijó al agua del tempestad; bulle; y al lirio de la margin: enlasea!"

Confírmame, mujer!—Hemos venido á este valle de lagrimas que alata, tú como paloma para el alma, y yo como el solón para el combate.

SALVADOR DIAZ MIRON.

Crónica

Itinerario de Correos

La Dirección General de Correos, con el objeto de garantizar al público la llegada de los correos en los días y horas señaladas y á fin de acelerar el despacho y recepción de las valijas, ha resultado que la marcha de los correos siga en adelante la vía del puente de Chimbo, y por lo tanto ha cambiado el antiguo itinerario en la forma siguiente:

SALEN:—Los Correos de Quito para el Sur, los días lunes, miércoles y viernes.

LEGAN:—Los martes y jueves á las 7 y los sábados á las 2 p. m.

Los correos de encomiendas y certificados seguirán despachándose, como hasta la presente, los lunes y viernes.

Esta disposición rige desde la presente fecha.

Quito, á 2 de Enero de 1901.

El Señor General Morales

A las diez del día de hoy, destituyó numerosísima y selecta concurrencia que acompañó los desposos del que fué Sr. General D. Juan Francisco Morales, desde su casa mortuoria al templo de la Compa-

ñía, en donde se verificaron pomposas y espléndidas exequias.

Último tributo rendido á los elevados merecimientos del extinto, como el que desaparece de la sociedad el caballero empírico; del Partido Liberal, un connotado luchador, y de la patria su hijo que la lava honra.

El Sr. Presidente de la República, el Sr. Vicepresidente, los Sres. Ministros de Estado, los Miembros de los Cuerpos Diplomático y Consular, muchos funcionarios públicos é innumerables personas de la alta sociedad de Quito estuvieron presentes en el sepelio, honrado con la granjación entera de la Capital, y ligo de ser considerado como el más vivo y elocvente testimonio del distinguido aprecio y de las mejores consideraciones que mereciera el Sr. General Morales.

Un vacío más en las filas del liberalismo; pero un vacío que no ha de poder llenarse sino cuando se pongan delante el honor, la nobleza y la virtud que se retrataban al dundo querido.

Un nuevo claro en la sociedad entera, que no ha de cubrirse sino cuando salgan á lucir la sinceridad de los afectos, la amistad franca y desinteresada, la bondad del corazón y la recien de conciencia, y todas cosas que hicieron del Sr. General Morales un hombre ligo del respeto general que sabían prestarle cuantos con él trataron y concieron.

Está abierta la tumba en donde han de gozar de la paz eterna esos brillantes y virtuosos que de la naturaleza han ido á reposar esos despojos, bañados con la luz que irradian las virtudes y los merecimientos.

Los amigos del finado, sus subalternos en la milicia se hicieron escuchar con elocuentes discursos ofrecidos á su memoria.

Pero queríamos que esas palabras brotadas del sentimiento, se publicasen en una "Corona Fúnebre", y ojalá esta idea nuestra se realizase.

Paz en esa tumba!

Sabatina

La Srta. Letiticia Sáenz Institutora de la Escuela de niñas de San Sebastián ha sido notificada por el Sr. Director de Estudios para que el día 23 del presente tenga lugar la sabatina, la que se postergará, no por falta de niñas, como anteriormente se dijo, por una equivocación, sino por enfermedad de la referida Institutora.

Mapas

El Sr. Director de Estudios ha comprado varios Mapas Geográficos con el producto de algunos ahorros que ha hecho en los fondos de la Dirección.

Varas y Negro

Sabemos que en una de las casas de la Carrera de Anubato existe una muy prestamista, y en esa misma casa hay un garito en donde los talures pagan á la usurera el veinte por ciento.

El Juero

de las cruces domina actualmente á los hijos de familia; todos los días se los vé á éstos en los extramuros y aun en calles públicas ocupados en aquel vicio.

De Instrucción Pública

El Consejo General de Instrucción Pública en sesión extraordinaria del miércoles nombró al Sr. Dr. Juan Gómez Leónidas, Profesor de Algebra, Geometría y Trigonometría en el Colegio "Vicente Rocafuerte" de Guayaquil; al Sr. Adolfo Facio, primer Inspector y Profesor de Geografía Universal; al Sr. Manuel de J. Baquerizo, Profesor de Filosofía; al Sr. Dr. Ramón Flores Ontaneda, Profesor de Física y Químico; al Sr. Dr. Miguel A. Montalvo, Profesor de Historia Universal; al Sr. José Antonio Campos, Profesor de Literatura; al Sr. Aníbal Sanandres, Profesor de Gramática Castellana; al Dr. Leonidas Benítez Torres, Profesor de Historia y Geografía del Ecuador.

En la misma sesión fueron nom-

brados Profesores de la Universidad de Guayaquil los Sres. Dices, Emilio C. Huerta, para el primer año de Jurisprudencia; José M. Carbo Aguirre, para el segundo año; Francisco de P. Avilés Z., para el tercer año; Cesáreo Carrera, para el cuarto año; y Ramón Matens, para el quinto y sexto año de la misma Facultad.

Nombró así mismo al Sr. Dr. Juan Ramos, para Profesor de quinto año de Medicina en la Universidad del Azuay; y al Sr. Dr. Adolfo Torres, primer Inspector en el Colegio Nacional de San Luis de Cuenca.

Léase y júzguese

Sr. Intendente General de Policía:

Acabo de recibir un recado de la Madre Directora de Santa Marta de que las revistas que me remitieron de esta Policía á ese Establecimiento, llegan en completo estado de embriaguez; seguramente, porque los Sres. celadores encargados de conducirlos, permiten que entren á los estancias, ó que se embriaguen agredientes; pues la manera de conducir á las presas, según se me ha informado, es, tratando conversaciones sucias é indecentes.—Pongo este particular en su conocimiento, para que Ud. que es el llamado á poner coto á las faltas de los empleados de esta Policía, imponga el castigo á los celadores que así degradan á las autoridades de Policía y hacen ellos el papel de contraventores.

Dios y Libertad,

Francisco Alarcón M.

El servicio de alumbrado eléctrico estuvo anoche pésimo; varias calles pasaron en tinieblas por motivo de haberse apagado las lámparas de arco.

Fuente pública

Muchas veces se ha reclamado ya la fuente del cuidado del asno en la fuente ó surti for de agua de la Alameda, pero nada se ha conseguido. El caso es, que allí diariamente se lavan coches, bestias, ropa y cuanto imaginarse se puede.

Viajico

Se ha dispuesto que la Tesorería de Hacienda pague de descaño Manuel Ollague, constructor general de líneas telegráficas, el viático á razón de 80 centavos por cada cinco kilómetros en su marcha á la ciudad de Guayaquil.

Dos periódicos

Existen en el mundo dos periódicos que no figuran en ninguna lista de suscritores, y tan sólo á la alta cualidad de los mismos, creyendo inútil añadir que sus redactores procuran acomodar los hechos del día y su crítica al gusto de cada uno de sus lectores.

Pasajeros

De la Empresa de Transportes Salieron ayer los siguientes pasajeros: Fray Ángel Pérez, Vicente Encalada, Emilio Escalante, Elnois Palacios v. de Torres, José Ignacio Torres, Victoria Ssa Elías Bervas, Salvador Porras y esposa, Heras, Lombalida y Rafael R. Ramirez.

Excusa

El Sr. D. Domingo Gangotena se ha excusado de desempeñar el cargo de miembro de la Junta de Beneficencia en virtud de parecerle anticonstitucional aquel nombramiento, por cuanto es Senador de la República y debe asistir como tal al próximo Congreso.

La Policía

en bien de la salubridad pública debe impedir que en la quebrada

de Jerusalén en la parte en donde se reunen las aguas que descienden del Manicomeo se bañe gente y se lave ropa; esto se ha hecho desde tiempos atrás y se ha desistido.

Grandeza de alma

Se dice de la superioridad moral que consiste en sobreponerse a las debilidades de la humanidad, y manifestar de hecho, de modo firme, libre, sentimientos y acciones que la generalidad de vulgo no comprende. El hombre magnánimo, desprecia los placeres y bienes a que se apega el vulgo, domina las pasiones que envilecen a los hombres.

¿Cuánta grandeza de alma en Sócrates, quien despreció la vida, y tomó cuenta, antes de huir como un enjambre, cuando sus discípulos forzaban las puertas de su prisión! Pocos hombres hubiesen, como Alejandro, apurado de un modo la copa que le diera su médico de cabecera, y a quien el temor de la muerte no le hizo perder la sublime confianza que el héroe macedónico tuvo en la amistad y en la ciencia!

Desprecio a las columnas, el olvido de las injurias, el perdón al enemigo vencido, revelan grandeza de alma, porque nada más difícil de calmar en el hombre que el resentimiento y la sed de venganza.

Augusto, perdonando a Cínna, más razón es título, que por ser amo y señor del universo. En una palabra, siempre que un hombre se sobreponga a los sentimientos que se apoderan del alma, tales como la ambición, el odio, el temor a la muerte, se le atribuye una gran grandeza de alma, elevación de espíritu, y por consiguiente aproximación a la Divinidad.

La grandeza de alma se confunde con el heroísmo. Sin embargo, este último dictado se aplica más bien a quienes cumplen acciones brillantes y de abnegación, ó despliegan extraordinaria actividad moral, y vencen, entre luchas y sufrimientos. La grandeza de alma implica la idea de una fuerza que obra con calma y majestad. A ser posible representaría bajo una forma visible, serían sus rasgos, como la noble serenidad que caracteriza una potencia superior a los mortales, como la de los dioses de la mitología griega, inaccesible a la tempestad de las pasiones, practicado el bien sin esfuerzos, pero sí, con energía.

Después permeanaron las banderas izadas a media asta en los Establecimientos públicos, por motivo del fallecimiento del Sr. General Juan E. Morales.

Otro monestación

Cecilio Suárez presentase ayer ante el Cura de Santa Bárbara Sr. Abel Guzmán con el objeto de hacer autorizar la boleta de sepultura gratis expedida por la Policía. El páfido párroco con santa indignación hizo pedazos la boleta y aun trató de pegarla a la Sra. que una vez que ésta se vio sin medio alguno para sepultar a su hijo, preguntó al célergo cómo podría remediar aquel mal y contestó, que pagando los derechos; á lo cual la infeliz se vió obligada á hacer sacrificios para sacar el cuerpo del dinero de aquel evangélico pastor.

Secretario y Tesorero

Ha sido nombrado el Sr. Quintiliano Sánchez, Secretario de la Junta de Beneficencia; y para el cargo de Tesorero, han sido presentados en forma, los señores Pablo Chiriboga, Amable Enriquez, y José Antonio Correa.

Cómo se vengán los nihilistas
Por haber rehusado matar al Czar, Ivan Denisewich se sentenció al morir á sufrir la última pena. ¿Por qué lo hizo! Simplemente por temor á la venganza de los nihilistas.

Huyó desde las márgenes del Neva hasta las orillas del ancluroso Pacífico, buscando en vano un lugar donde ocultarse, pero la misteriosa sociedad extendió sobre

él su mirada de luz y por doquier que iba, los ojos del nihilismo lo acechaban implacables. Cuando él se sorprendió que no había escapatorio al abismo, se encontró empujado por ese fatalismo oriental ligénito en todos los rios. Y al cometer el suicidio, reveló él ante el público anécdota, uno de los dramas más sombríos. Su amigo, el coronel Alejandro Murá, refirió la historia del muerto á los reportérs, que es la siguiente:

Denisewich pertenecía á la orden de los magnates territoriales de Rusia; poseía una larga hacienda de siervos que le rendían pleno homenaje y era persona educada. Cuando acontece que un neófito es admitido en el círculo nihilista, se le lleva vendado al lugar de reunión, y allí se le obliga á jurar la causa con el llamado juramento de hierro. Concluida la ceremonia de iniciación, le es permitido entonces quitarse la venda y ver á los circunstantes. Un ruso al describir sus experiencias en este particular, dice: «El aposento se hallaba alumbrado opacamente para evitar sospechas pero no obstante se veían en el interior soldados de la guardia imperial, oficiales del gobierno, profesores y estudiantes de ambos sexos, comerciantes y campesinos. Algunas de las señoras que se hallaban presentes han encontrado muerte violenta.»

De milicia

Habiendo fallecido el Sr. General D. Juan Francisco Morales, el Supremo Gobierno manifiesta su profundo pesar por la pérdida de tan ilustre General y luchador insigne por la causa de la libertad, y dispone que los honores de fúnebres que se le hagan han de ser los que dispone el Código Militar para el General Comandante en Jefe del Ejército que muere en una plaza.—2.º Que para los efectos del lucido anterior, forme la Brigada «Bolívar», el Batallón «10 de Agosto», y el Cuerpo de Policía, vestidos de gran parada, debiendo cubrir las guardias de Plaza el Batallón «Libertadores».—3.º Que la «Escuela de Clases» cubra la guardia de la casa del extinto.

Que la Bandera Nacional permanezca izada por tres días, á media asta. Q. en los Cuernos de esta Guarnición lleven insignias de duelo por el mismo número de días.

Que todos los Sres. Jefes y Oficiales del Ministerio de Guerra, Comandancia de Armas y Depósito en Comisión asistan al traslado, debiendo reunirse en la Comandancia de Armas.

Para los efectos de la disposición anterior los Batallones formarán á las 8 a. m. en la Plaza de la Independencia, la que fué mandada por el Sr. Coronel D. Antonio Lara R., y la banda del Batallón «Libertadores», vestida de gran parada, se puso á órdenes del Sr. Primer Jefe del Cuerpo de Policía.

Se ha dado de baja en el Batallón «Libertadores» N.º 6.º al Subteniente Nicanor Toro Fines, por haberla soltado.

Memorias íntimas

Nuestro colega de Buenos Aires, El País, ha comenzado á publicar las Memorias íntimas de la finada Reina Victoria.

«La obra—dice—ha sido escrita por la misma soberana y nosotros, al traducirla al castellano, hemos tratado de conservar en lo posible el estilo del original, á fin de no hacerle perder un átomo de un interés ni de su sencillez cualidad que se reveló en todas las manifestaciones de la angustiada señora.»

Es un verdadero hallazgo el haber podido obtener un ejemplar de esta obra, pues fué en un principio condición expresa de su autor, al prestar su consentimiento

para darla á luz el que no se tiraría sino un reducido número de ejemplares para repartir entre los miembros de la familia real y las personas que la acompañaron en sus excursiones y recrearían con placer su participación en los viajes de la Reina.

«Creemos, por lo tanto, que con justa razón podemos decir que este libro es una perla negra, y sólo á la extremada condescendencia de su poseedora, que es una dama de nuestra sociedad más distinguida, debemos la suerte de que llegara á nuestras manos.»

SANTIAGO.

I

Un hábito de muerte y de exterminio se extendía por todo el campamento!

Y entre y los noches de pelea constante, de cargas consecutivas, de asaltos fabulosos, sin que los sitiadores hubieran podido invadir una línea del terreno contrario; el arrojo, la temeridad y la estrategia de los finos, se estrechaba contra el entusiasmo, firmeza y constancia de los otros.

El hambre, la sed, la fiebre consumía al ejército liberal, reducido después de tan largo reñir, á nada, á un puñado de héroes, á una exigua legión de espectros; al pie de cada relucio estaba un foso profundo, con las fauces habiertas, en acecho de los caáveres aun calientes!

La ciudad sitiada parecía irreducible por sus formidables trincheras, por su plan defensivo; los conservadores, desesperados por la resistencia, atacaban sin pericia, dejando en sus ataques tentativas centenares de muertos sobre las pías de labranza.

El incendio se propagaba con una rapidez vertiginosa, consumiendo edificios, devorándolo todo, los árboles ardían y el viento levantaba olas de fuego, que iban por el espacio como serpientes rajas!

El ruido sorido de la fusilería, el estruendo asombroso del cañón, las impreaciones de los combatientes, los ayes del moribundo y la voz metálica de la corneta, dando órdenes energías, formaban un solo grito infernalmente, una sola queja prolongada y doliente, que decía cuánto era de infrenesca aquella línea fracturada, cuánto era de cruel ó infame aquella sauge vertida por el torpe egoísmo humano!

II

La noche del trece de julio fué cruenta para los dos ejércitos contendores; se peleaba con salvaje heroísmo!

Hacia el lado Norte, sobre la única trinchera débil del campamento liberal, se habían cargado los fuegos enemigos, haciendo estragos; el combate allí era reñido, desesperado, casi de cuerpo á cuerpo.

El jefe de día se multiplicaba con prodigiosa actividad, sosteniendo por todas partes el ánimo de los soldados indefinibles por el sueño y el cansancio.

De pronto se detuvo ante un lugar de espionaje que parecía desierto.

—¿Quién está aquí? preguntó en voz alta.

—Yo, mi general, dijo cuadrado militarmente, un muchacho con el rifle al hombro, y el kelp echado hacia atrás.

—¿Quién eres tú?

—Santiago, mi general, el hijo de la ciga, el Cofre, como me llaman mis amigos.

—¿Y dónde estabas?

—Fendido entre ese montón de piedras, mi general, porque nos tienen cogida la puntería, muy bien, los godos; cuatro centinelas han matado hoy en este mismo punto.

—Bueno, Santiago, vigila mucho; no te vayas á quedar dormido que ahora te mandaré relevo.

—No, mi general, yo no me

duermo cuando el enemigo está al frente; el capitán me puso aquí porque soy de su confianza; él sabe que no me rindo.

—¿Cuántos años tienes Santiago?

—Dose, mi general; la pluma me la cortaron en septiembre de 85, y esta otra me la usieron los señores del ferrocarril, antes de estallar la revolución;—y enseñaba una canilla de la guerra, que hacía como si fuese de carno y huesos.

—¿Te reclutaron, Santiago?

—No, mi general; vine por mi propia cuenta, porque me gusta mucho la guerra, las balas no me dan miedo, y luego... los godos me daban una...

—¿Cuál? Santiago.

—Mataron á mi padre el 95 en Escois; luego luché por ellos; tuve que buscar trabajo para mantener á mi madre ciega, y... me he jurado mi general, que me la pagaré...

El fragor de una descarga á quemarropa, vino á interrumpir el diálogo. Santiago, herido mortalmente, se llevó las manos al pecho; el jefe de día y su comitiva corrieron hacia la trinchera inmediata y el fuego se generalizó con ruido escarriamiento por toda la línea de batalla!

III

A las cinco de la mañana del 14, hubo una tregua para recoger los heridos y los muertos de ambas partes.

El jefe de día no olvidaba un momento á Santiago y apenas quedó ratificado el interregno, fué al hospital de sangre á preguntar por él. Aquí está, muy mal herido, dijo el médico; ahora si no puede salvarse el muchacho; lo trajeron con un balazo en el vientre; es asunto de breves instantes.

Llegaron á la cama del enfermo. Estaba tendido sobre una cobija azul, de lana, que le servía de colchón. Sus ojos garzos y tristes se tornaban por la angustia en húmedos y blancos; su cabello de un rubio pálido, caía en ondas de oro sobre su frente sudorosa, sus manos lividas y yertas se afilaban como si fuesen de vidrio marfil, sus labios contridos por el dolor, resaca por la sed, decían frases truncas, palabras incoherentes!

Al oír la voz del jefe de día, hizo un acto supremo de voluntad, y trató de incorporarse, pero se le extinguieron las fuerzas, y sólo pudo balbucir:

—Ahí mi general, me mataron! Desaba mucho que viniera...

para... hacerle... una... suplica... En... este... racional... guarlo... mis... raciones... Mándeselas... á... e... la... á... mi... ma... e... e...

La última palabra se extinguió en su garganta moribunda, como un eco lejano; el rostro se le contrajo dolorosamente; de sus pupilas turbias, salía una fuente de lágrimas, que rola por su agitado y convulso pecho, como una lluvia de brillantes!

Diez y ocho reales de plata, humedecidos en su propia sangre, guardados con avara solicitud en un ancho remiendo del rojo pañalón militar, hecho girones, era la triste herencia que legaba á su madre ciega el soldado infante, el valeroso entusiasta liberal, muerto en la tremenda batalla del 13 de Julio de mil novecientos!

Esta fragil suma era la síntesis de todas las anaragras, de todas las fatigas, de todo el amor del pequeño Santiago, del Cofre, como decía él que lo llamaban sus amigos.

J. J. VARGAS VILA.

Avisos

MANUEL E. RENDEL

— ABOGADO —

Ha trasladado su estudio, frente al Caramin de Infante, casa de Sr. Juan Salvadór.

AVISO
Cumpliendo con lo que se dispone en el art. 3.º de los Estatutos de la «Junta de Obras Púlicas de la Provincia del Azuay», convocáse empíerarios para la instalación del alumbrado eléctrico, en la ciudad de Cuenca.
Dentro del término de tres meses, contados desde esta fecha, se presentarán ante la referida Junta las propuestas respectivas, acompañando la comprobación de la solvencia y honorabilidad de los proponentes.—Cuenca, Abril 1.º de 1901.—El Colector de la Junta, *Belenario Maldonado.* (8 v.)

Importante.

Suplicamos á la persona que haya encontrado un sacello de oro, hechura feligrama con cinco perlas gruesas de taladro y gotera verde, se digno avisar en la casa del señor Gr. G. Silva, número 55, carrera de «Pichincha», en el barrio de Santa Clara.
Se ofrece un premio á la persona que laya hallado dicha alhaja, de acuerdo con su valor.

En venta

Una quinta y la casa N.º 48 de la carrera de Rocafuerte (Loma grande) á donde concurrirán los interesados. (8 v.)

BUEN NEGOCIO

Se pone en licitación al fierro viejo del puente de Anaguaná, por el total hecho por precio conveniente, á fin de que el productor de la venta se laviera en alguna obra pública de la misma parroquia.
Las personas que tengan interés en el negocio pueden ir á la oficina en la Secretaría de la Gobernación, y presentar las propuestas que tuvieron á bien hasta el día miércoles 1.º de Santa Clara, que se recibirá la subasta ante la Junta de Hacienda de la provincia.

Quito, Abril 22 de 1901.

El Secretario de la Gobernación.

IMPORTANTE

La persona que desee tomar una cantidad de dinero á mutuo, dando las convenientes seguridades, puede entenderse con el suscrito en la Secretaría del Consejo General de Instrucción Pública (Salón de la Cámara de Diputados).—Quito, Abril 1.º de 1901. *Alberto Darquea*

POR SEMANA SANTA.

El que quiera vender una casa puede dirigirse verbalmente ó por escrito al Sr. José Benigno Correa, en el Hotel París de G. Charpentier. (8 v.)

UNA GANGA

Se dan 3.000 sueres á mutuo con la garantía de una buena hipoteca. La persona que interese dirigirse á la Administración de «El Diario» (Instituto Mejía)

Escuela de Clases.

Se avisa á los padres de familia que en la Escuela de Clases hay siete vacantes para alumnos cuya edad no debe bajar de 14 ni subir de 18 años. Para promotores dirigirse á la Dirección de dicha Escuela. (8 v.)

INSCRIPCION

De la venta de un terreno en Tamboco, de Encarnación (Inasua) á Narciso Balladares.

Gran Oportunidad

El señor F. Maugé joyero de la ciudad de Cuenca, ofrece toda clase de piedras preciosas: como perlas, esmeraldas, rubíes y brillantes; también cuenta alhajas modernas con alhajas antiguas. Las personas que quieran aprovechar de esta oportunidad diríjanse al Hotel París, del señor C. Heráiz, Plaza de Santo Domingo, Quito, 6 de Marzo de 1901.

RAMON F. MOYA

Carrera de Chile.

Calle de Escribanos.

VENDE por mayor y por MENOR

Aguardiente de uva.—Locumba.—Italia.
 Agua de Florida.
 Aperitivo.—Bither.—Amargo de Coca.
 Aceitunas Sevillanas.
 Champaña.
 Cerveza.—El Chimborazo.—Condor.
 Vernonth francés é Italiano.
 Cognac de las mejores marcas.
 Conservas.—Sardinas.—Salmon.

Gran surtido de vinos españoles.
 Jerez seco.—Oporto dulce.
 Jerez oro.—Oporto seco.
 Jerez ámbar.—Amonillado
 Jerez abocado.—Vino de Pasas.
 Valdepeñas.—Reconstituyente
 Priorato.—Cabello Dorado.
 Vinos chilenos.—Mosto A soleado.

Espermas de á 3, 4, 5 y 6 en libra.
 Mayorera de Guayaquil.

Vinos Franceses.
 Blanco.—Chateau Iquen.
 Chateau Loubens.—Souternes.
 Tintos.—Gran surtido desde 80 ctvs.
 hasta \$7, 5 botella

Papel billete.—De oficio.—Rayado.
 Caudales de seguridad.
 Juegos de porcelana para café.

Corbatas.—Cuellos y puños de última moda.

Libreria Americana.

Obras últimamente llegadas.

DISPONIBLE

Leroy—Heanlen.—Traité theorique et pratique d'Economie Politique. 6 tomos, rústica.....	\$7. 20.00	Tolstoy.—Los cosacos. 1 tomo, rústica.....	\$7. 1
Virgili—Manual de Estadística con anotaciones de Hay. 1 tomo, rústica.....	" 2.	El Principes Sokimuloff.....	" 0.50
Familia.—Temperamento y carácter según los individuos, los sexos y las razas. 1 tomo, rústica.....	" 3.	Fournier.—El negocio en la historia. Investigaciones y curiosidades acerca de las frases históricas. 1 tomo, rústica.....	" 1.00
Civileste de Digna.—Introducción al estudio de las Instituciones del Derecho Romano. 1 tomo rústica.....	" 3.	García.—Los vengadores. 1 tomo, rústica.....	" 1.
Sienkiewicz.—Sin dogma. 1 tomo, rústica.....	" 1.	Diccionario enciclopédico de Agricultura, ganadería é industrias rurales, bajo la dirección de D. M. Lopez Martinez, J. Hidalgo Tablada y D. M. Prieto y Prieto. Obra indispensable á los agricultores. 8 tomos pasta capatilla.....	" 70.00.
Náiz de Arce.—Surreum corla. (Nuevo poema).....	" 0.20	Conscience (Enrique) Amár después de la muerte. 1 tomo, rústica.....	" 1.00
Sancho Gil.....	" 0.30	Balzac.—Hernán Mermet. 1 tomo, rústica.....	" 1.
Arango—Castelar. Su vida y su muerte. 1 tomo, rústica.....	" 2.	Horta.—Tratado completo de aritmética mercantil novísima. 1 tomo, rústica.....	" 2.40
Membrea.—Crónicas de Bergara (novela) 1 tomo, rústica.....	" 0.50	Sajás.—Tratado teórico y práctico de teneduría de libros por partida doble. 1 tomo, pasta.....	" 1.00
Brasón.—(Carlos). Oración de oro. 1 tomo, rústica.....	" 1.	Laf.—El Pescador de Islandia. 1 tomo, rústica.....	" 1.00
Una lucha de amor. 1 tomo, rústica.....	" 1.	Acosta de Saunper (Solstad).—La mujer en la sociedad moderna. 1 tomo, pasta.....	" 1.00
Su único pecado. 1 tomo, rústica.....	" 1.	Ginasso de Esquier (Concepción).—Evangélicas de la mujer. 1 tomo, rústica.....	" 1.00
Danvilly Collado.—El libro del propietario. 1 tomo, rústica.....	" 3.	En el salón y en el taller. 1 tomo, rústica.....	" 1.25
Aguino.—La responsabilidad ante el Parlamento. Estudio de Datoles Constitucional. 1 tomo, rústica.....	" 2.	Frontaura.—Galería de matrimonios. 1 tomo, pasta.....	" 1.00
Lenel.—Estética expuesta en lecciones al alcance de todo el mundo. 1 tomo, rústica.....	" 2.40	Tresor de chistes, máximas, proverbios, etc., etc. 1 tomo, pasta.....	" 2
Clemente.—Mitosos referidos. Biografías de los más ilustres compositores. 1 tomo, pasta.....	" 2.	Bandolairo.—Paraisos artificiales. 1 tomo, rústica.....	" 1.00
Menzkowsky.—La muerte de los dioses. 1 tomo, rústica.....	" 1.	Aimé-Marlin.—La educación de las madres de familia. 1 tomo, pasta.....	" 1.00
Fernán Caballero.—Ella. 1 tomo, pasta.....	" 2.		
Un verano en Buenos. Id. id.....	" 2.		
La gaviota. 2 tomos. Id.....	" 4.		
Galvani.—La canalía dotada. 2 tomos, rústica.....	" 2.		
Los hombres de paja. 1 tomo, rústica.....	" 1.		

DISPONIBLE DISPONIBLE DISPONIBLE